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FECHA: SEPTIEMBRE 17 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Muerte en asalto y choque” 

 
“Por candidaturas independientes, acuden 20 al IEE” 

 “Prevén en Finanzas mejora presupuestal” 

 “REPORTA JFOR SALDO BLANCO” 

 
“Saldo blanco registran festejos patrios en el estado” 

 
“ESTUDIARÁN FRACKING EN SUELO HIDALGUENSE” 

 
“Congruencia, bandera para 2016: Geraldina” 

 
“Innsbruck identifica a segundo normalista” 

 
“Carecen de agua 17 mil escuelas” 

 “Identifican a segundo normalista; PGR crea nuevo grupo de análisis” 

 
“Ley mordaza en Egipto al caso de los mexicanos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Se acercan a IEE “independientes”: Las posibilidades de participar de manera activa como candidatos sin 
necesidad de contar con un partido que los respalde interesan a liderazgos regionales que buscarán cumplir sus aspiraciones 

en las elecciones de 2016 por la vía independiente. Por lo menos hasta la semana anterior, Francisco Ortega Sánchez, 
secretario ejecutivo del Instituto Estatal Electoral (IEE) ya se había sentado con cerca de 20 grupos procedentes de 

distintos municipios para informales los detalles de esa forma de participación. Todos ellos son grupos que buscan 
información detallada de los requisitos y el calendario. El funcionario dijo que hasta el momento sólo ha tenido contacto con 

aspirantes a una candidatura independiente a presidente municipal, “al menos, entre los grupos y personas que hemos 

atendido sólo se refieren a candidaturas independientes para participar en la elección de ayuntamientos”. Ortega Sánchez 
aclaró que por el momento no han recibido solicitudes de información en torno a las candidaturas a diputados locales y 

gobernador. Conforme al cronograma previamente aprobado por el Consejo General del IEE, será este 1 de octubre 
cuando sea lanzada la convocatoria para que los aspirantes tengan el tiempo suficiente para aprobar los requisitos. Según las 

recientes reformas recién aprobadas por la legislatura local, que hablan de negar el registro de independiente a quienes 

hayan pertenecido a un partido, establecen que ellos están obligados a cumplir la ley. “Somos una instancia administrativa 
que debe aplicar los términos de la ley, me imagino que los diputados pensaron muy bien cada artículo que aprobaron, ellos 

tienen sueldos como profesionales”, indicó. “Realmente no podría verter una opinión sobre si hay ambigüedad, puesto que las 
precandidaturas en muchos casos no fueron registradas por los partidos. Entonces esa decisión queda en los propios partidos 

y en su momento en las instancias jurisdiccionales, sobre todo, cuando existe jurisprudencia que permite la participación pese 

a sus antecedentes partidarios”, dijo. (Jorge Martínez, página 04) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Alianza opositora, en CEN: El tema de una alianza amplia con otros partidos políticos para la gubernatura de 
Hidalgo será decisión del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Acción Nacional, señaló el presidente del partido en el estado, 

Asael Hernández Cerón. Sin embargo, la dirigencia estatal tendrá injerencia ya que en las próximas semanas, el presidente 
del partido en Hidalgo informó que se reunirá con su homólogo nacional, Ricardo Anaya Cortés. “Como dirigencia estatal 

estaremos poniendo los pros y los contras en ir o no en coalición para el próximo proceso electoral para renovar la 

gubernatura del estado, que será una decisión que le toque a nuestra dirigencia nacional”, señaló. En cuanto a las alianzas en 
la elección de diputados locales y ayuntamientos, dijo, se estará platicando con el consejo estatal, aunque también tomarán 

en consideración al CEN del partido albiazul. El dirigente prefirió reservar su opinión respecto a la posible alianza partidista 
que se dé en la próxima elección. En otro tema, Hernández Cerón llamó a transparentar la conformación del actual consejo 

general del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el cual fue designado a principios de este mes. Su comentario lo 
hizo, de manera particular, por el consejero Salvador Franco, a quien se le ha vinculado con el PRI y su cercanía con el 

gobierno del estado. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-Registran partidos discrepancias en montos: Prácticamente todos los partidos políticos, a excepción de Nueva 
Alianza (Panal) y Encuentro Social (PES), exhiben anomalías en recursos que ejercen emanados de arcas de sus respectivos 

Comités Ejecutivos Nacionales, mientras al Instituto Estatal Electoral (IEEH) reportan unas cantidades, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) informó sobre otros montos depositados. Algunas cúpulas en Hidalgo expusieron mediante la 
solicitud de información IEE/DEA/106/2015, que recibían dinero emanado de sus respectivas dirigencias nacionales, tales son 

los casos del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT), Humanista (PH) y 
Movimiento Ciudadano (MC). El documento menciona que ni el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 

(PVEM), Panal, Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y PES obtenían prerrogativas de las arcas federales. Sin 
embargo, en la resolución de la solicitud con folio UE/15/03198, enviada por el Comité de Información del INE contrasta los 

datos proporcionados a escala local. Tan sólo el sol azteca argumentó que obtiene 198 mil 8 pesos mensuales por parte del 

CEN; es decir, 2 millones 376 mil 96 pesos al año, en contraste la Unidad Técnica de Fiscalización (UFT) menciona que 
absorbió 1 millón 174 mil 715.09 pesos. Otra variante es el PT, que en la información otorgada por el IEEH señaló que ejerce 

90 mil pesos al mes o 1 millón 80 mil pesos anuales, respecto al dinero que brinda su dirigencia nacional, empero la UFT 
señala una cantidad diferente, 1 millón 844 mil 603 pesos en 2014. La UFT también mencionó que la dirigencia estatal de 

Acción Nacional consiguió 10 millones 295 mil 844.45 pesos en el ejercicio 2014. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Acusa PAN bloqueo legislativo en Congreso de Hidalgo: Con motivo de sus 76 años de vida, el 
Partido Acción Nacional (PAN) acusó que fueron bloqueadas en el Congreso local seis iniciativas de ley presentadas por la 

fracción parlamentaria panista. Tal es el caso de las leyes de transparencia; cultura y las artes, responsabilidad patrimonial; 
primer empleo; e iniciativas como incluir el maltrato animal en el código penal; atención, asistencia y protección de víctimas 

del delito y violación a sus derechos humanos. Acción Nacional insistió en la reducción de la tarifa del Tuzobús y la 

transparencia en el manejo de los recursos públicos para la construcción de este sistema de transporte masivo. Pidió cumplir 
con lo contemplado en el proyecto inicial autorizado por el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) para que el pasaje 

sea de cinco pesos en troncal, dos pesos ruta alimentadora y el tercer traslado gratuito, dentro de las primeras dos horas de 
realizar el primer pago. Asael Hernández Cerón, dirigente albiazul, insistió en la condonación del pasaje a estudiantes de 

cualquier nivel educativo, personas con discapacidad y adultos mayores. Aniversario panista Del 14 al 17 de septiembre de 

1939 se llevó a cabo asamblea constitutiva en Hidalgo y en el resto del país convocada por Manuel Gómez Morín fundador del 
PAN nacional; con lo que iniciaron “luchas contra el cacicazgo priista infiltrado en la política estatal”, indicó. Así inició el PAN 

en Hidalgo como delegación con sede en Tulancingo y tuvo como representante a Armando Gómez Landeros. “Desde ese 
momento el PAN ha sido posición crítica y responsable contra los malos gobiernos del PRI, por lo que nuevas generaciones de 

panistas han sabido asumir su papel de lucha histórica contra la corrupción y la desigualdad social”, dijo Hernández Cerón. 

(Redacción, página 04) 

C O N G R E S O 

Criterio-Investigación a los bienes de omisos, sin considerar: El Congreso local no tiene previsto ordenar una 
investigación de los bienes patrimoniales de tres regidores que han sido omisos en entregar su declaración patrimonial a la 

Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). A tres meses y medio de que servidores y representantes populares 

debieron presentar, de manera obligatoria, su declaración patrimonial, aún son omisos los regidores Conrado Tapia Farfán, de 
Atotonilco el Grande; Lucina Hernández Aniceto, exregidora de Molango de Escamilla y Alfredo Olvera Reyes, de 

Mixquiahuala. De acuerdo con el presidente del Congreso, José Ernesto Gil Elorduy, aún no se recibe ninguna solicitud por 
parte del órgano fiscalizador del estado. No obstante que “el contador Picazo (auditor) está con unas medidas previstas que 

seguramente estará aplicando para que se les conmine a que hagan la presentación de su declaración patrimonial, como les 
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ordena la ley”, dijo el diputado local. Aunque Hernández Aniceto fue desaforada el año pasado, tiene que presentar esta 

información por el tiempo que estuvo como regidora de Molango. El informe que presentó el auditor José Rodolfo Picazo 

Molina contabilizó a 21 funcionarios municipales que incumplieron con esta obligación ante el órgano fiscalizador del estado. 
Por esta omisión sólo 17 tuvieron que pagar una multa superior a los 13 mil pesos, a fin de obtener el derecho a presentar la 

modificación a su patrimonio en un plazo fuera de lo establecido. El resto de los representantes populares promovieron su 
inconformidad o aclaración en relación con las multas impuestas por la auditoría. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Crónica-Hicieron nuevo puente diputados; hoy sesión: Tomaron diputados del Congreso local un puente de seis días, 

pues pese a que debían sesionar el pasado martes 15 de septiembre, la sesión fue cancelada y será hoy el primer día de la 
semana que retomen sus actividades legislativas. El calendario de sesiones del actual periodo ordinario, aprobado por las 

fracciones parlamentarias, consideró este “puente” de seis días para conmemorar las fiestas patrias. La sesión fue convocada 
hasta hoy para así comenzar con los trabajos de la glosa del 5º Informe de Actividades del gobernador Francisco Olvera Ruiz 

y las comparecencias de los secretarios del gabinete, de las cuales aún no hay un calendario formalmente establecido. 

Durante el actual periodo de sesiones, el pleno del Congreso local sólo ha sesionado dos veces, la primera de ellas para 
recibir el 5º Informe de Gobierno del titular del Ejecutivo estatal y la segunda para avalar lo aprobado en la diputación 

permanente. En el periodo de la permanente los legisladores sesionaron extraordinariamente para aprobar una serie de 
reformas que fueron enviadas desde el Ejecutivo, entre las que se incluyó la Ley Electoral. (Jocelyn Andrade, página 08) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Festejos sin incidentes, dice Francisco Olvera: Salvo en Huehuetla, donde no se realizó la ceremonia del Grito 

“por un problema político por un accidente que hubo”, los festejos por el 205 aniversario del inicio de la Independencia de 
México en los municipios se llevaron a cabo “sin ningún indecente”, afirmó el gobernador Francisco Olvera Ruiz. El mandatario 

indicó que sólo se reportaron algunas riñas en de Tula de Allende, además de personas detenidas por realizar disparos al aire 
en Huasca. “Sabemos que en algunos municipios las celebraciones estuvieron llenas, otros no tanto, pero al final tenemos un 

saldo favorable”, dijo al término del desfile cívico-militar del 16 de septiembre realizado en Pachuca. Olvera afirmó que la 
ceremonia del Grito de este año en la capital del estado registró la mayor concentración en lo que va de su gobierno, con 

entre 27 mil y 30 mil asistentes en la plaza Juárez, donde hubo espectáculo de juegos pirotécnicos y la presentación de las 

agrupaciones musicales Los Ángeles de Azules y Banda MS. Pese a las manifestaciones de rechazo que se escucharon en la 
explanada contra el gobierno federal y por el funcionamiento del sistema de transporte Tuzobús, consideró que el ambiente 

fue de fiesta y de satisfacción por la calidad de los artistas que se presentaron y los fuegos artificiales. El gobernador señaló 
que no hay reportes de daños en la infraestructura carretera por las lluvias registradas en gran parte del estado; sin 

embargo, aseveró que el Comité Estatal de Protección Civil se mantiene en sesión permanente. Sobre el caso Huehuetla, 

Olvera Ruiz añadió que “ya se resolvió”. (Yossimar Durán, página 06) 
Milenio-Saldo blanco en Hidalgo por el Grito: Olvera Ruiz (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Saldo positivo tras festejos en Hidalgo, precisa Olvera (Alberto Quintana, página 03) 
Capital Hidalgo-Saldo blanco registran festejos patrios en el estado (Sergio Juárez, primera plana) 

Plaza Juárez-Saldo blanco en todos los municipios: Francisco Olvera (Natalia López, página 03A) 

El Independiente-Destaca Olvera 10 mdp para preparatoria de la UAEH en Tlaxcoapan: Francisco Olvera asistió al 
cuarto Informe de Gobierno en Tlaxcoapan, municipio gobernado por el Partido del Trabajo. Atestiguó la gestión de recursos 

extraordinarios de la administración que encabeza Ángel López Hernández. Durante su participación 01vera” Ruíz aseguró que 
continuará apoyando, prueba de ello es el pago del terreno ubicado a un costado del molino el cual servirá como recinto ferial 

y otros proyectos urbanos. En el tema de recursos hidráulicos, el gobernador dijo que apoyará para que se ejecute la segunda 

etapa de la sustitución de la red de agua potable en la cabecera municipal. Respecto a Seguridad Pública comprometió 
mejorar las condiciones de la corporación local. En materia educativa manifestó que entregaron 10 millones de pesos para la 

construcción de la preparatoria dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). El edil de Tlaxcoapan 
precisó los avances en obra pública, cultura, salud y deporte, además expuso los proyectos que ejecutará en los próximos 

meses con inversión superior a 70 millones de recursos extraordinarios. Enfatizó que gracias al respaldo de las diferentes 

fuerzas políticas representadas en el Congreso federal, principalmente de los partidos de izquierda, consiguió que senadores y 
diputados federales etiqueten recursos importantes. "A pesar de los retos, este año logramos duplicar el recurso de 42 

millones de pesos que el municipio recibe como techo financiero de la federación y el estado, hasta llegar a gestionar más de 
72 millones de pesos adicionales." Respecto a recursos propios que provienen de la contribución de impuestos de la 

ciudadanía, existe proyección para recaudar 9 millones 625 mil pesos, los cuales al 11 de septiembre alcanzaron por concepto 
de impuestos, derechos y aprovechamientos 47 por ciento. Para fortalecer seguridad, este año el ayuntamiento adquirirá dos 

nuevas patrullas, así como cuatro motopatrullas, equipo de radio comunicación móvil y uniformes para los elementos de la 

corporación. El alcalde dijo que en mediano plazo el municipio construirá infraestructura urbana que contempla libramientos, 
una nueva central de autobuses, un parque industrial, centro comercial y zonas habitaciones. (Redacción, página 27) 
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Capital Hidalgo-Reporte, sólo en Huejutla ceremonia fue suspendida: El secretario de Gobierno, Salvador Elguero 

Molina, informó que el único municipio donde no se realizó la ceremonia del Grito de Independencia fue en Huehuetla. El 

funcionario estatal comentó que el ayuntamiento tomó la decisión de no llevarla a cabo, por las circunstancias que 
prevalecieron en estos últimos días. Cabe mencionar que en este municipio, el sobrino del titular de Obras Públicas, atropelló 

con un caballo a Antonio Quirino, lo que le ocasionó la muerte. Por tal motivo, comentó que el lunes pasado estuvo en el 
municipio el subsecretario de Gobierno, Alberto Escamilla, para atender este conflicto y dialogar con las partes involucradas. 

Detalló que derivado de esta reunión, se logró que se liberara la presidencia municipal, que había sido tomada por familiares 

y amigos de la persona que murió. "El proceso jurídico judicial está en marcha y en este caso la intención es que se aplique la 
ley y que no hay impunidad", indicó el encargado de la política interna del estado. Elguero Molina explicó que uno de los 

acuerdos de la reunión fue la destitución del titular de la instancia de Seguridad Pública junto con los policías que en su 
momento no actuaron. "El titular de Obras Públicas también se separó del cargo, pero el que haya sido su sobrino no lo 

implica a él de manera directa, cada quien debe responder por sus actos, pero fue parte de los acuerdos", afirmó. Tula Por 
otra parte, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero, informó que en la madrugada se presentaron algunas riñas en 

localidades del municipio de Tula. Sin embargo, el funcionario aclaró que "son incidentes que se dan pero que no tienen que 

ver con la organización de las fiestas". (Sergio Juárez, página 03) 

Capital Hidalgo-Este día, Lupita Romero rendirá quinto informe: El día de hoy en punto de las 12:00 horas, a través 

de una sesión extraordinaria del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo, la titular del 

programa asistencial, Lupita Romero Delgado, rendirá su quinto informe de actividades. El acto protocolario se llevará a cabo 
en las instalaciones de la Casa de la Mujer Hidalguense, escenario donde dará a conocer las acciones sociales en beneficio de 

la población vulnerable de la entidad. Durante el informe abordará los ejes esenciales sobre los que se ha profundizado el 
trabajo de la institución, que son: niños, jóvenes, mujeres, discapacitados, adultos mayores y el fortalecimiento de las familias 

hidalguenses. Entre las acciones que destacará la presidenta del Sistema DIF Hidalgo en su último informe de actividades, 
será la apertura de los siete Espacios de Desarrollo Humano, plasmados en el Plan Estatal de Desarrollo (PED), así como la 

inauguración de la Casa de la Mujer Hidalguense. Además de la puesta en marcha del primer Lactario en la entidad, el cual 

forma parte de la estrategia "10 x la infancia", así como la apertura de Unidades Básicas de Rehabilitación. La presidenta del 
programa asistencial, resaltará que el reto para su último año de actividades será concluir obras y ponerlas en marcha, tal es 

el caso de la Casa de las y los Adolescentes, así como Cuidad de las Mujeres. (Ivet Pasquel, página 05) 

Plaza Juárez-Sin fecha para reunión con partidos políticos: Salvador Elguero Molina, titular de la Secretaría de 
Gobierno en la entidad, informó que al momento no se tiene una fecha precisa para reunirse en persona con todos los 

dirigentes de los partidos políticos de la entidad, de cara al próximo proceso electoral con el cual se habrá de renovar el Poder 
Ejecutivo y legislativo local, así como las 84 Presidencias Municipales. A pesar de que sólo faltan unos pocos meses de que 

inicie la organización del próximo proceso electoral, el funcionario recalcó que si bien no se ha tenido una mesa política como 
tal con los representantes partidistas, "hay comunicación permanente, constante, yo les diría prácticamente con todos los 

institutos políticos". Destacó que con todos los titulares de los partidos hidalguenses se detecta el ánimo que se tiene de 

colaboración y de compartir información "para que las cosas que en su momento se presenten, se puedan resolver con la 
mejor de las voluntades, con diálogo y evidentemente, cumpliendo con la ley". Elguero Molina, precisó que si bien al 

momento no se tiene fecha exacta de una próxima reunión entre todos los dirigentes partidistas, sí es posible que dicho 
encuentro sí se realice, pues se ha platicado con todos ellos y acordado que en el momento en que sea conveniente, 

seguramente se llevará a cabo "pero al momento no ha habido necesidad". En entrevista con medios de comunicación, el 

funcionario local coincidió con el gobernador del estado, en reportar un saldo blanco en las fiestas patrias de este 2015, salvo 
algunos incidentes aislados. (Natalia López, página 05A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Promueve presidente una mejora del equipo: Generar mejores condiciones laborales para acciones en materia 
de Protección Civil y Bomberos, con el propósito de que ambas instancias puedan desempeñarse de una mejor manera ante 

el compromiso que tienen hacia la sociedad, es uno de los objetivos que se persiguen dentro de la presidencia municipal de 

Pachuca, así lo refirió el alcalde Eleazar García Sánchez, al hacer entrega de un nuevo vehículo de bomberos a la Unidad de 
Protección Civil, Bomberos y Gestión Integral de Riesgos de la capital hidalguense. El presidente municipal Eleazar García 

Sánchez explicó que con la entrega de esta unidad al Cuerpo de Bomberos la ciudad de Pachuca se encamina a la vanguardia 
en materia de equipamiento, situación que resulta una obligación hacia un grupo de personas que arriesgan sus vidas durante 

cada intervención que realizan para salvaguardar a los demás. Señaló que durante el presente año se ha dotado a Protección 
Civil Municipal de equipos y herramientas para mejorar su desempeño laboral, en ese sentido destacó que en la actualidad el 

equipo de reacción con el que se cuenta en la capital el estado de Hidalgo es de primera calidad. García Sánchez dijo enfático 

que durante su administración se ha dado un paso adelante en cuanto a equipamiento para los cuerpos de reacción, lo que 
ha convertido a esa instancia en un grupo cada vez más profesional. (Milton Cortés, página 04) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Un mes con el Tuzobús 

 

Ayer se cumplió un mes de la puesta en operación del nuevo sistema de transporte masivo Tuzobús en la ciudad de Pachuca; 
la realidad, a 30 días de haber sido instaurado por un grupo de empresarios que mantienen el control del transporte público 

urbano en la capital del estado y la zona metropolitana en coordinación con gobierno del estado, refleja que costará más 
tiempo del esperado la adaptación y aceptación de este sistema para los habitantes de la ciudad. Durante estos 30 días de 

servicio se ha vivido de todo, desde marchas y manifestaciones hasta fallas técnicas, en rutas alimentadoras y cobro 

electrónico del mismo. Grupos de personas se han organizado para pedir descuentos en el precio del pasaje de 8 a 4 pesos, 
estudiantes han salido a las calles, hasta personas de la tercera edad y mujeres que pocas veces se les observa en 

situaciones de protesta. En contra parte, muchos de los usuarios también han iniciado el proceso de adaptación-aceptación 
por el lado de la robotización de la vida y la rutina. Por la apatía social existente que sin distingo ocupa, paga, consume, dice 

y hace lo que sea como sea pues está más ocupada en su trabajo diario o cuidado diario de su familia que su calidad de vida 
pasa a segundo o tercer término. Tras estos dos primeros sectores, está el de los que cualquier cosa ni les va ni les viene —

un poco parecido a los apáticos sociales pero con mayor concentración-, que son quienes no les afecta dar 2 o 4 o 8 pesos 

más, simplemente suben, usan el transporte, guardan silencio, deambulan por la ciudad y por la vida sin dejar rastro ni 
huella; sin meterse con nadie. Desde su inicio el 16 de agosto cuando se calculó hasta 150 mil usuarios por día y hasta la 

fecha en donde se ha registrado de 65 a 70 mil personas cada día usando el nuevo sistema de transporte, el Tuzobús tendrá 
semanas decisivas para modificar su forma de operación que van desde el uso de encuestas de medición de la calidad del 

servicio, desde juntas de planeación y estrategias —que deben tener en el supuesto de ser una empresa privada la que lo 

opera-y finalmente una asesoría conjunta con gobierno del estado para determinar descuentos y la compra de más unidades 
que son los problemas más visibles que se tienen en este mes de servicio. El gobernador Francisco Olvera señaló en días 

pasados que se tendrá que esperar para saber si se pueden rebajar los costos de usar el Tuzobús así como la adquisición de 
más unidades y todas las propuestas que se han vertido entre los sectores que se han inconformado en la población usuaria. 

Las causas pueden ser muchas, las opiniones igual, mucho más las especulaciones, pero lo único cierto es que este proyecto 
conlleva mucha carga de riesgo en popularidad política tanto para bien como para mal y a pesar de no ser la obra del actual 

sexenio parece estarse llevando el mismo, al menos en comentarios y tema de conversación. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
MURILLO K. RESISTE EL ATAQUE DE JAURÍAS NACIONALES Y DE FUERA POR EL CASO DE AYOTZINAPA 

Político serio, profesional en este quehacer, que ha hecho de la inteligencia una forma de hacer política que sirva al país y a la 
gente, es sin duda expresión del buen político porque ve con claridad caminos de solución donde la mayoría se paraliza 

porque se siente entre penumbra. Así tiene de claridad MURILLO KARAM que reúne además, algo que todos ¡e reconocen, el 

valor personal para ~tentarlas circunstancias como vengan; sin ningún temor y para expresar sus puntos de vista De este 
personaje, ex gobernador del estado, nacido un 2 de marzo de1948 en Real de Monte, hablaremos hoy, cuando jaurías 

nacionales y de fuera del país, se le lanzan encima por el caso Ayotzinapa. JESÚS MURILLO KARAM fue gobernador de 
nuestro estado de 1993 a 1998 sin terminar su administración porque fue designado subsecretario de Seguridad Pública en la 

Secretaría de Gobernación, para incorporarse después a la campaña presidencial con Francisco Labastida, aunque en Hidalgo 
era un secreto a voces que su salida obedecía a la necesidad de que el clima político de la sucesión para la gubernatura se 

mantuviera en calma y a favor de Manuel Ángel, ante las embestidas que ya preparaba José Guadarrama y que al final, pese 

a todo el coraje que le puso el de Jacala, no le alcanzó para lo que buscaba. Recordamos el caso de Guadarrama porque es 
un hecho que pinta el estilo de hacer política de Murillo y la forma en que tomaba sus decisiones una vez que estaba 

convencido de que tenían base.  
 

¿CÓMO ERA EL ESTILO MURILLO?  

A veces las frases populares ayudan más que las definiciones de libros. Su estilo era de llamarle "pan al pan y vino al vino", 
de tal manera que siempre se sabía a qué se jugaba con don Jesús. Era directo, de ejercicio real del poder, de tal manera que 

si había solución, quien acudía al gobernador salía con la repuesta en la mano, pero si no había manera por razones que se le 
explicaban, la respuesta era también un no claro y redondo. Con sus funcionarios la relación era respetuosa y del mismo 

estilo, clara, y directa, de tal manera que las reuniones con los secretarios, si algo no resistía era a los que llegaban con 
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rotafolios y proyectores, reuniones que generalmente cancelaba. Omar Fayad, en ese momento Secretario de Educación, 

llegó a su reunión con una tarjetita del tamaño de una cajetilla de cigarros. Su reunión fue un éxito y su modelo de 

documento copiado por otros. En sus giras, JMK era de trato con las gentes, le gusta dialogar con los ciudadanos, 
involucrarse con ellos, platicar de sus problemas y ayudar. Y comer lo que le dan, sobre todo los consomés picosos que 

repetía hasta que ya no podía más y los tacos de cabeza, que aprendió a comer seguramente en El Real. No es de los que le 
teman a los problemas, ni a las circunstancias difíciles, como algún personaje de casa quiso predicar en su medio. No es así, 

le da la cara a las broncas como en Santa Teresa, comunidad de Yahualica donde estaban más que furiosos por una paliza 

que la policía les había dado en Pachuca y esperaba al gobernador para cobrársela. Murillo acudió acompañado de Imaz, 
Terán, y su compadre Bernabé Cruz, líder campesino. Ya en la reunión la tensión estaba fuerte y Bernabé le dijo casi al oído, 

"compadre de esta no salimos"...pero salió cuando le habló a la comunidad por su nombre casi a cada uno, recordándole lo 
que junto con ellos se había logrado para Santa Teresa, y no pasó nada. 

 
NO CAMBIÓ EN EL GOBIERNO FEDERAL  

Ya como PROCURADOR GENERAL DE LA REPÚBLICA desde el 2012 no cambio su estilo. Pese a que el caso de AYOTZINAPA 

del 26 de septiembre del 2014 que trajo como consecuencia la desaparición de 43 normalistas en el municipio de Iguala, 
Guerrero se ha convertido en un caso que manejado hábilmente y con criterio político por quienes desean que prevalezca, su 

verdad, desestiman lo que fue la investigación que en enero del  2015 presentó JMK entonces todavía titular de la PGR. El 
colmo es que el crimen se cometió en un estado gobernado por el PRD, en un municipio gobernado por este partido, en 

donde ambos mandatarios, gobernador y alcalde fueron impulsados por LÓPEZ OBRADOR y para esta hora tanto PRD como 

AMLO se han convertido en acusadores del gobierno de PEÑA NIETO y del propio Murillo como culpables del crimen, de tal 
manera que lo han convertido en crimen de estado, desde luego con el apoyo de grupos de animadores desde algunos 

medios de comunicación y la bendición de las redes de comunicación que todos los días señalan al gobierno de causante de a 
muerte de los 43 normalistas. La investigación de Murillo, profesionalmente bien hecha, con instituciones como la UNAM 

como base, lo mismo que organismos extranjeros como expertos argentinos y la Universidad de Innsbruck, los laboratorios 
mexicanos no cuentan por el hecho de ser mexicanos y curiosamente nadie le reclama al PRD y menos al PEJE. Se politizó el 

caso y ahora el culpable es el gobierno de Peña, en algo absurdo, y la investigación de Murillo por lo mismo a la basura. 

 
EL CIRCO DE UNOS EXPERTOS INDEPENDIENTES  

Sin embargo llegaron unos expertos independientes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos GIE, que con la 
mano en la cintura concluyeron que los 43 normalistas no fueron incinerados en el río Cocula y dan una serie de razones que 

la verdad son más bien tomadura de pelo, pero que los grupos opositores al régimen de PEÑA las toman como si fueran el 

evangelio, como dogmas y a voz en cuello se rasgan las vestiduras para  gritar en plaza pública ¡se los dijimos! ¡Peña miente! 
Sin más argumento que lo que dice este grupito que ya recibió el primer revés de parte de la Universidad de INNSBRUCK que 

anunció ayer que identificaron en los restos que les envió Murillo a un segundo estudiante (antes identificaron a Alexander 
Mora Venancio) de nombre JHOSIVANI GUERRERO DE LA CRUZ de 21 años de los restos del basurero de Cocula. Pero los 

"Expertos" dicen que no fueron quemados, y ¿entonces de dónde salieron los restos del estudiante que la universidad acaba 

de confirmar...o miente la universidad? ¿Debemos creer más a los expertos que fueron sólo cuestión de unos minutos al lugar 
de los hechos o a una universidad que con toda la metodología y seriedad prueba que los restos son del estudiante? Los 

grillos sufren. Mientras tanto Murillo que ya no es procurador y ha sufrido la agresión de jaurías nacionales que piden su 
cabeza y juicio político, porque dicen que mintió, sin más bases que su juicio particular y su odio contra el sistema o bien los 

de casa que pretendieron según él los acorralo el día del informe y mandaron a su cazadores para provocarlo en sus 
declaraciones. Como si no lo conocieras señor alado... Y Murillo quizás dando en este momento la gran lección de política que 

los aspirantes a buenos políticos deben aprender... que en los momentos difíciles aún con la razón en la mano, a veces el 

silencio vale más que la confrontación de argumentos, en la que el Realmontense es una fiera, hasta el grado de que cuando 
dejó el senador para ocupar otro cargo, Muñoz Ledo dijo "Lo voy a extrañar, era el único con quien valía la pena disertar 

desde la tribuna"... 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

A 30 años de distancia 
 

El 19 de septiembre se cumplirán 30 años de ocurridos los sismos que convulsionaron al país entero, pero que en mayor 
medida, sacudieron a la capital mexicana, donde muchas personas, lamentablemente perdieron la vida. Fue una dura lección 

de la naturaleza, que generó de inmediato una reacción colectiva de “solidaridad” entre el pueblo mexicano. A la respuesta de 

todos los sectores sociales que se sumaron para apoyar a los hermanos en desgracia, intervinieron fuerzas de otros países 
para atender la emergencia nacional. Sin redes sociales, ni internet, la inmensa mayoría de la población nos enteramos, en 

principio, por los efectos y réplicas del fenómeno natural, que sacudió al Distrito Federal, pero que afectó a otras entidades 
del país, como Michoacán, donde la leyenda urbana da cuenta de que esa mañana “la tierra se tragó al mar”. Félix Sordo, 

entonces promesa del periodismo, conducía junto a sus colegas el noticiero Hoy Mismo, a las 7 de la mañana con 19 minutos 

y 42 segundos, Lourdes Guerrero anunció a través de la denominada “pantalla chica” que estaba temblando “un poquitito”, 
luego se interrumpió la señal televisiva. Fue a través de la radio, cuando en voz de Jacobo Zabludovsky, comenzó la 

descripción de la tragedia, evento que, en la desgracia, nos marcó a los mexicanos. De la tragedia y la fuerza de la 
solidaridad, surgieron los denominados “topos” pachuqueños, un grupo de altruistas improvisados que se sumaron a las 

tareas de rescate de los cuerpos y personas con vida que permanecían entre los escombros de los edificios colapsados 
durante el sismo. En dos días se cumplirán 30 años de la tragedia, en momentos, parece que la solidaridad entre el pueblo 

mexicano pertenece al pasado, las nuevas generaciones difícilmente recuerdan el evento, muchas no lo vivieron, pero la 

huella está ahí, es una herida nacional, que pese a la distancia en el tiempo parece no cerrar; en la capital mexicana aún hay 
vestigios de la desgracia. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Ambulantaje, no es tema menor 

 
El comercio informal es ya Tendón de Aquiles para el gobierno municipal capitalino debido a intereses económicos y políticos 

que se mueven a su alrededor porque los esfuerzos anteriores no lo frenaron y hoy es jugoso negocio que empieza a 

extenderse por la disfrazada protección desde diferentes instancias gubernamentales a dirigentes de las organizaciones que lo 
“controlan”. Secreto a voces es que el Frankenstein del ambulantaje Oscar Pelcastre a quien históricamente personajes del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) han utilizado para formar grupos de choque para inhibir acciones de opositores en 
procesos electorales tiene su pago con mayores espacios en el comercio de subsistencia lo que ha desatado ante la falta de 

un verdadero líder en una lucha sorda con otros pseudo dirigente. El ayuntamiento capitalino mantiene una lucha por remitir 

esta actividad a espacios adecuados para eliminar lo que el comercio establecido considera competencia desleal, sin embargo 
se asegura que los dirigentes que “viven” de la necesidad de quienes no tienen un empleo formal reciben protección del 

mismo gobierno aunque de un área diferente a la que los combate. La tarea es de la Dirección de Comercio y Abasto a cargo 
de Isabel Barrera que depende de la Secretaría de Servicios Municipales cuyo titular es Levi Leines, pero hoy se asegura que 

la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (FOIDEH) recibe protección del secretario del 

ayuntamiento, Hugo Espinosa, es decir hay doble juego que aplica con otras organizaciones que explotan a ambulantes. No 
se puede entender de otra forma si un par de afiliados a la organización de Oscar Pelcastre golpean a un inspector del 

ayuntamiento a plena luz del día frente al mercado Primero de Mayo y no se tiene conocimiento de que se haya iniciado un 
procedimiento legal por esa agresión, lo que genera dudas. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Jornaleros agrícolas, historias que no debieran repetirse 

 

La noticia reciente de que un grupo de jornaleros agrícolas de la Huasteca hidalguense, entre ellos una decena de menores 
de edad, fueron rescatados de ranchos en Coahuila, donde eran tratados como esclavos, revivió un añejo tema que por eso 

quizá ha dejado de llamar la atención: la emigración permanente de miles de indígenas huastecos que a falta de 
oportunidades en sus lugares de origen tienen que ir a estados del norte a laborar en la cosecha de diversos productos 

agrícolas. Van con la ilusión de recibir una buena paga, albergue y volver a su tierra con dinero suficiente para medio soportar 
la carencia de las mínimas condiciones para llevar una vida decente, con alimento suficiente. Para los lugareños es cosa 
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común escuchar en las diferentes estaciones de radio los mensajes en los que se llama a un determinado número de 

personas, hombres y mujeres, que quieran ir a Coahuila, Sinaloa, Durango, o cualquier estado norteño a la cosecha de 

tomate y otros productos agrícolas. Se les ofrecen pagos de 100 pesos, 120 o hasta 150 diarios, hospedaje, 500, 600 o 700 
pesos “al abordar” y un kilo de tortilla “extra” gratis. Con esos “incentivos” cientos de huastecos de Veracruz, Hidalgo y San 

Luis Potosí se van a la aventura y se encuentran con otro escenario: son tratados como esclavos, viven o duermen en 
mazmorras, los productores dueños de las tierras cuentan con sus tiendas de abasto, como las tiendas de raya de la época de 

la Revolución, donde pueden abastecerse de lo mínimo para preparar sus alimentos del día, a precios superiores a los de las 

tiendas convencionales y tienen que pagar por ello. Así, al final del mes, dos o tres meses de contrato cuando les hacen sus 
cuentas salen debiendo, no les pagan lo que les prometieron y vuelven a su tierra, humillados, agredidos y endeudados. La 

Secretaría del Trabajo del gobierno estatal dijo que pondría orden en ese tema. Hasta ahora la situación sigue igual. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Sucesión: el telescopio y la lupa 
 

En la carrera por la sucesión gubernamental en Hidalgo los que estamos atentos a los movimientos y señales nos hemos 

acostumbrado a utilizar un telescopio para observar con detenimiento todo lo que ocurre en la Ciudad de México. Que si las 
oficinas de las secretarías de Estado; que si las direcciones de oficinas de primer nivel; que las cámaras de diputados o 

senadores; etcétera… Lo curioso, por lo mismo, es que poco hemos volteado a ver lo que ocurre dentro de las fronteras de 
Hidalgo. No hay que descartar que un hidalguense que actualmente trabaje en la entidad pueda ser considerado con seriedad 

como eventual precandidato a ocupar la oficina principal de Palacio de Gobierno. ¿Un presidente municipal? ¿Un diputado 
local? ¿Un secretario local o un delegado? ¿Un exlegislador federal? Nombres hay muchos de hombres y mujeres capaces. 

Pienso, por ejemplo, en un diputado local con experiencia: Ernesto Gil Elorduy. Actual líder del Congreso local, Gil Elorduy 

tiene en su bagaje haber sido senador, diputado federal, secretario de Gobierno y de Educación en Hidalgo, presidente 
municipal de Pachuca (en su periodo la administración se mudó a la Casa Rule), presidente de la Cofetel… Currículum hay, 

pues. Y no todo es Pachuca. Habría que revisar el trabajo de personajes de la región Tula-Tepeji, Ixmiquilpan, Tulancingo, 
Huejutla, Valle del Mezquital… Hombres y mujeres con trabajo y presencias en las diferentes regiones también reúnen 

méritos como para ser considerados. Hay que mantener la vista en el telescopio, pues, pero no dejar de lado la lupa para ver 

el trabajo de los cercanos. 
  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
PRD, desolador panorama 

 
Esta semana, señala una nota del diario Reforma, la cúpula perredista discutirá si van o no en alianza con el PAN en alguna 

elección durante 2016. En las discusiones estará presente Hidalgo, donde hace cinco años formaron una alianza que 

abanderó a Xóchitl Gálvez en los comicios para elegir gobernador. En la entidad se renovarán el Ejecutivo, el Legislativo y los 
84 ayuntamientos. Para ello, el hidalguense José Guadarrama Márquez, eterno aspirante a gobernador, actual secretario de 

Elecciones del PRD, presentó un análisis sobre el panorama electoral de 2016 en 11 estados, de los cuales sólo prevén ganar 
en Aguascalientes y competir en Oaxaca y Zacatecas. El resto sería priísta. En el resto están Durango, Hidalgo, Quintana Roo, 

Veracruz, Tamaulipas, Tlaxcala, Puebla, Chihuahua y Sinaloa. Los primeros cinco no conocen la alternancia, pues desde hace 

más de 90 años han sido gobernados por el PRI. El panorama para el PRD en estos estados es desolador, pues ya nada 
asegura que si en Hidalgo amarran una alianza con el PAN puedan siquiera competir contra la maquinaria tricolor. Hace cinco 

años sólo hubo dos candidatos: Francisco Olvera y Xóchitl Gálvez. La victoria del PRI fue apresurada y es la contienda más 
reñida de la historia del estado. En 2016 no estará el PT y Nueva Alianza se aliará al PRI, junto al PVEM. Y de lograr una 

alianza entre las dos fuerzas políticas más importantes de la oposición (PAN y PRD), un tercero en discordia quitará votos, 
junto a los independientes, a un posible bloque, el PRD. De acuerdo con el informe de Guadarrama, en Hidalgo son la tercera 

fuerza. Morena podría, el próximo año, arrebatarle dicha posición y alejarlos aún más de sus objetivos. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

9 de 18 

99  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que en la Expo Feria de Tula todo salió mal con las presentaciones de los artistas, pues al parecer el empresario encargado 
de los pagos, contratos y eventos no respetó acuerdos con los invitados quienes en más de una ocasión balconearon el 

asunto en redes sociales; el lunes pasado fue el grupo Playa Limbo que al final si llegaron a tocar una hora tarde, el martes 
un conjunto tropical que revocó y ayer el comediante Adrián Uribe de plano canceló y dio aviso a sus seguidores. Mal por la 

organización y concesión de parte de la alcaldía al particular.  

 
:Que quienes también no ocultan su desencanto en redes sociales son los opositores a cualquier proyecto de la ciudad de 

Pachuca con los propios miembros de comités de planeación como el del preservación del Centro Histórico de la Fundación 
Arturo Herrera Cabañas quien fue objeto de sendos señalamientos de parte de ex integrantes de Morena como el ex vocero 

Héctor Legorreta quien pidió a Tonatiuh Herrera transparentar el asunto a la ciudadanía con el Centro Cultural del Reloj. Ni 
entre ellos pueden ponerse de acuerdo.  

 

:Que de quien recientemente se habla es de Mario Vera García, hijo de Mima García quien supuestamente inició una 
denuncia en la Comisión de Derechos Humanos del estado para que se revisen las condiciones en la que se encuentre la ex 

dirigente del SNTE en el estado, pues supuestamente sufre de maltratos dentro de Centro de Reinserción Social además de 
acoso por parte de las internas, algo que de ser cierto, deberá investigarse.  

 

:Que las pugnas en la región huasteca y serrana por las candidaturas para las alcaldías están a todo lo que dan, y es que 
bajita la voz los actores políticos mueven sus piezas para quedarse con una representación pese a los mensajes de esperara 

en todos los partidos. A muchos no les gusta esperar tal es el caso, señalan de Rogelio Melo Vargas, coordinador regional en 
Molango, quien busca afanosamente una oportunidad en Lolotla pues dicen que su hijo Ernestino Melo no tendrá chance 

alguno. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Realmente vamos a entregar un estado en muy buenas circunstancias. El próximo año tendremos mil 400 millones de pesos 

menos en deuda total de la entidad. Lo más importante es que con la restructuración de la deuda este año desafectamos 
muchas participaciones" 

 
 Aunard de la Rocha Waite  

SECRETARIO DE FINANZAS SOBRE DEUDA ESTATAL  

 
"Afortunadamente ha sido un saldo blanco en todos los municipios. No hubo ningún incidente; en algunos mucha gente, en 

algunos poca, salvo en Huehuetla que se suspendió (el Grito), de ahí en fuera en todo el estado se llevó a cabo sin ningún 
incidente" 

 
Francisco Olvera Ruiz  

GOBERNADOR SOBRE SALDO BLANCO POR GRITO  

 
"El compromiso es actuar para que no haya impunidad y eso es lo que haremos. Se destituyó al secretario de Seguridad 

Pública y a los policías que debieron actuar en su momento, para que no se presentara está situación que 
desafortunadamente salió de proporción"  

 

Salvador Elguero Molina  
SECRETARIO DE GOBIERNO SOBRE HUEHUETLA 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que el informe de actividades de Lupita Romero de Olvera Ruiz, presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, el cual se 
verificará mañana en las instalaciones de la Casa de la Mujer Hidalguense, ubicado en el bulevar Colosio, en la capital del 

estado. 
 

que el exsecretario de Salud y exdelegado del Issste en la entidad, Alberto Jonguitud Falcón, actual director general de 

Planeación Estratégica en la Secretaría de Salud del gobierno federal, forma parte de la comisión de médicos, que acompañan 
a la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massiu, en El Cairo, Egipto, en apoyo a las víctimas del ataque de que 

fueron objeto los turistas mexicanos, en el que murieron ocho mexicanos.  
 

La asistencia de Jonguitud Falcón obedece a la instrucción presidencial, para valorar y atender el estado de salud de los que 

resultaron heridos en el desierto y su repatriación inmediata, así como los cuerpos de los que fallecieron. 
 

que en Panamá fue develado un busto de Miguel Hidalgo con motivo de la celebración de las fiestas patrias, por parte de la 
comunidad mexicana que reside en aquel país. Con la representación del gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, 

asistió el secretario de Turismo, Roberto Pedraza Martínez. El busto fue hecho por un artista de Real del Monte. 
 

que Jorge Rojo García de Alba, recién nombrado director general de Registro Nacional de Población, de la Secretaría de 

Gobernación, a cargo del hidalguense Miguel Osorio Chong, pronto tendrá los reflectores encima, con motivo de la puesta en 
marcha del documento único de identidad nacional. Este programa que se concretará durante la presente administración 

federal. 
 

que el exdiputado local Damián Sosa Castelán es otro de los mencionados para incorporarse al equipo de trabajo de la 

excomisionada nacional para la atención de los pueblos indígenas, Xóchitl Gálvez, ahora delegada electa en Miguel Hidalgo, 
en la capital del país. Asumirán el día 1 de octubre próximo, así que ya veremos cuantos paisanos despacharán en aquella 

importante delegación. 
 

que quien busca cualquier asunto público para sobrevivir políticamente es el depuesto líder moral del SNTE, Moisés Jiménez, 
quien ahora, como cabeza del Movimiento de Bases Magisteriales, pide que se haga justicia por el asesinato del campesino 

Antonio Quirino.  

 
Quienes llevan días protestando por este crimen no quieren que ahora que Moisés llegó para ensuciar el movimiento para que 

después terminen gritando consignas contra el bloqueo al pago a aviadores. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Insuficientes los bailes populares para revertir el costo político de obras mal planeadas. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Convencida de que el respeto a las formas y la espera de los tiempos son determinantes para la designación de los perfiles 

priistas que competirán por algún cargo en 2016, Geraldina García aguarda pero permanece activa y presente en lo que a su 
responsabilidad al frente de la SSH compete. De tal modo asume el camino a seguir para demostrar que bien puede ser ella 

una de las elegidas durante el próximo proceso electoral. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-José Agustín Ángeles: Entró como secretario particular del gobernador, puesto que ocupara el actual secretario de 
Gobierno, Salvador Elguero. Ángeles Peña ya había sido secretario de José Francisco Olvera durante su gestión como 

presidente municipal de Pachuca. Es una de sus responsabilidades coordinar las giras, audiencias, apoyos y ayudantías del 
mandatario, así como de las relaciones públicas y de la administración de los recursos para su oficina. 

 

Abajo-Margarita Ramos: Falta a la alcaldesa de La Misión el capital político para afianzar estrategias y proyectos que 
permitan a los habitantes elevar su calidad de vida. A estas alturas de la administración municipal para los habitantes queda 

claro que todavía es largo el camino para cumplir todas las promesas planteadas y de ese modo mejorar en diversos rubros. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

GIRA 
El próximo domingo la secretaria de Salud en Hidalgo, Geraldina García Gordillo, comenzará una intensa gira de 

trabajo por todo el estado que, en su primer bloque, concluirá el 23 de diciembre. Los recorridos llevarán a la 

titular del sector a visitar distintas comunidades de todas las regiones donde además de llevar apoyos, 
supervisará acciones en beneficio de los sectores más vulnerables. Junto con el titular de Finanzas, Aunard de 

la Rocha, y con el de Desarrollo Económico, Geraldina García Gordillo integra la lista de aquellos colaboradores 
cercanos al gobernador Francisco Olvera Ruiz, que podrían integrarse en breve a nuevos derroteros políticos o 

del servicio público. 

  
VISITA 

Este viernes visitará Singuilucan, Actopan, y Mineral de la Reforma el flamante nuevo secretario de Agricultura, 
José Eduardo Calzada Robirosa. El funcionario federal vendrá en su primera gira a Hidalgo con millones de 

pesos en apoyos al sector local y estará acompañado por el mandatario Francisco Olvera Ruiz. El último punto 
de la visita será el rastro municipal de Pachuca y Mineral de la Reforma donde se espera un anuncio sobre 

nuevas inversiones para adecuar este centro a las nuevas necesidades de crecimiento del área metropolitana. 

  
OPCIONES 

Los priistas de Mineral de la Reforma no descartan a Francisco Vargas Pacheco como una opción en la desesperada 
búsqueda de un candidato al ayuntamiento que pueda recomponer el actual resquebrajamiento que viven. El 

próximo 10 de octubre Vargas Pacheco celebrará su cumpleaños con una gran reunión, como lo hace desde 

hace varias décadas, y se habla de una convocatoria de al menos 5 mil simpatizantes, incluidos entre ellos el 
senador Omar Fayad. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Innsbruck identifica a segundo normalista: La Universidad de Innsbruck identificó que uno de los 

fragmentos óseos encontrados en el río San Juan, en Cocula, Guerrero, que le envió la Procuraduría General de la República 
(PGR) para su análisis genético, corresponde al normalista de Ayotzinapa, Jhosivani Guerrero de la Cruz, por lo que son dos 

los estudiantes identificados de las 43 víctimas de desaparición forzada. Durante un mensaje a medios, la titular de la PGR, 
Arely Gómez González, dio a conocer los resultados y anunció la conformación de un panel de especialistas al que se podrán 

sumar el Equipo Argentino de Antropología Forense y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para analizar si los más de 63 mil fragmentos que encontraron en el río y en el 

basurero de Cocula pueden servir para extraerles muestras de ADN y verificar si corresponden a los estudiantes de la Escuela 

Normal Rural de Ayotzinapa. "Estos resultados serían enviados en una nueva solicitud a la Universidad de Innsbruck, 
institución que ha demostrado, mediante nuevas tecnologías de análisis genético, su capacidad para identificar el ADN de 

personas a partir de fragmentos con alto nivel de deterioro", enfatizó. Los nuevos resultados a partir de 17 muestras de 
fragmentos óseos que analizó la Universidad de Innsbruck arrojan que dos corresponden a Alexander Mora Venancio y 

Jhosivani Guerrero de la Cruz; la procuradora dijo que los resultados se incorporarán a la averiguación previa. "He 

comunicado estos resultados a los abogados que representan a los padres de familia y al Equipo Argentino de Antropología 
Forense. Estos últimos ya cuentan con el dictamen completo de análisis de ADN mitocondrial que nos remite la universidad 
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austríaca", explicó Arely Gómez, luego de resaltar el trabajo científico que realiza la institución extranjera. Al dar lectura al 

documento que recibió por parte de los expertos de la Universidad de Innsbruck, la titular de la PGR dijo que "los datos de 

ADN mitocondrial obtenidos para la muestra ósea 1 6-291 0201 4 proporcionan evidencia moderada de perfil de la víctima de 
16-29102014, coincidente con la madre de la persona desaparecida, Jhosivani Guerrero de la Cruz". Acompañada por el 

subprocurador de Control Regional, Procedimientos Penales y de Amparo, Gilberto Higuera; el titular de la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada, Gustavo Salas; y el titular de la Agencia de Investigación Criminal, 

Tomás Zerón, entre otros, Arely Gómez comentó que será una ardua labor y no se descansará hasta identificar y poner a 

disposición de la justicia a todos los involucrados y probables responsables. "Estamos obligados a realizarla, como parte del 
compromiso del gobierno de la República con la investigación para esclarecer científicamente estos lamentables hechos que 

tanto lastiman a la sociedad mexicana", agregó. En enero, la Universidad de Innsbruck, en Austria, informó que debido al 
desgaste por las altas temperaturas a las que fueron expuestas las 16 partes óseas que les envió la PGR no fue posible 

obtener un perfil genético para determinar si corresponde al de los 43 normalistas desaparecidos, por lo que ofreció la nueva 
técnica, pero advirtió que "el principal riesgo es que los extractos de ADN sean consumidos sin obtener ningún resultado 

adicional que ayudaría en el proceso de identificación TM.  

CRONOLOGÍA  
2014 SEPTIEMBRE  

• 26 y 27 En Iguala, Guerrero, tras ser detenidos y enfrentar a la policía local, 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa son 
desaparecidos.  

DICIEMBRE  

• 7 La Universidad de Innsbruck identifica el ADN del normalista Alexander Mora Venancio, en una pieza ósea localizada en el 
basurero municipal de Cocula.  

2015 ENERO  
• 27 La PGR presenta la "verdad histórica", dice que los 43 jóvenes fueron incinerados y arrojados al río San Juan. 

SEPTIEMBRE • 6 CIDH señala que los estudiantes no fueron incinerados en el basurero de Cocula. 
(Dennis A. García, primera plana). 

La Jornada-Ley mordaza en Egipto al caso de los mexicanos: La fiscalía egipcia que realiza las indagatorias sobre la 

muerte de ocho turistas mexicanos a manos de fuerzas de seguridad de ese país prohibió a la prensa difundir información 
sobre las investigaciones de los hechos. La ley mordaza estará vigente hasta que el proceso llegue a su fin, se dio a conocer 

en un texto difundido por la agencia estatal de noticias Mena. La medida de la fiscalía incluye a todos los medios escritos, 

audiovisuales y digitales, nacionales y extranjeros, según dio a conocer la agencia oficial, la cual justificó la acción señalando 
que con ello se busca “proteger la integridad de la investigación”. Horas antes de que se difundiera la orden a los medios de 

comunicación, el canciller egipcio, Sameh Shoukry, declaró en conferencia de prensa que la indagatoria de los hechos en que 
los mexicanos fueron atacados por fuerzas de seguridad sería transparente. (Agencias, primera plana) 

Excélsior-Identifican a segundo normalista; PGR crea nuevo grupo de análisis: La Procuraduría General de la 

República (PGR) informó que los expertos de la Universidad de Innsbruck, Austria, identificaron los restos del normalista 
Jhosivani Guerrero de la Cruz; se trata del segundo perfil genético confirmado de los 43 estudiantes de Ayotzinapa 

desaparecidos en los hechos del 26 de septiembre de 2014. En diciembre del año pasado fue confirmada la identidad de 
Alexander Mora Venancio. Ayer, en conferencia de prensa, Arely Gómez, titular de la PGR, dijo que la identificación se logró 

con análisis de restos enviados en noviembre de 2014. Agregó que el nuevo resultado será incorporado a la averiguación 

previa de los hechos. Anunció un grupo de trabajo con médicos, antropólogos y genetistas, a ellos podrán sumarse el equipo 
argentino de antropología forense y el grupo de expertos independientes de la CIDH, para analizar de nuevo 63 mil 

fragmentos óseos recolectados en el río San Juan y en el basurero de Cocula. Jhosivani, segundo identificado. La procuradora 
Arely Gómez dijo que los nuevos resultados de Innsbruck serán integrados a la averiguación. La Procuraduría General de la 

República (PGR) dio a conocer que gracias a estudios de ADN mitocondrial realizados en Austria fue posible encontrar 

coincidencias entre las muestras óseas y de familiares de otro de los normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos en Iguala, 
Guerrero, entre el 26 y 27 de septiembre del año pasado. Tras varios meses de análisis y pruebas, especialistas del Instituto 

de Ciencias Forenses de la Universidad de Innsbruck, en ese país, se determinó que se trata de Jhosivani Guerrero de la Cruz. 
“Existen indicios que establecen la posible correspondencia entre Jhosivani Guerrero de la Cruz y las muestras remitidas. 

“Estos indicios robustecerán nuestra investigación y al juez le ayudarán, le generarán criterio jurídico”, señaló la procuradora 
General de la República, Arely Gómez. Dio a conocer parte del informe enviado por los expertos de la universidad austriaca. 

“Con base en los datos de la población de ADN mitocondrial para la población mexicana proporcionadas por MPOC, y la 

literatura confiable, existe una posibilidad 72 veces mayor de que los datos del ADN mitocondrial sean observados en la 
situación hipotética de que los restos no identificados de 16-29102014, se originaron de un individuo relacionado por vía 

materna, de la madre de la persona desaparecida, Jhosivani Guerrero de la Cruz, en comparación con los restos no 
identificados que se originan de un individuo no realizado”. Lo anterior se deriva del análisis de las pruebas llevadas a cabo 
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con base en las 17 muestras enviadas el 13 de noviembre de 2014 por personal de la PGR y del Equipo Argentino de 

Antropología Forense, al Instituto de Medicina Legal de dicha universidad, y que en una primera instancia fueron sometidas a 

un primer análisis de ADN nuclear. Igualmente dijo que bajo el esquema de ADN mitocondrial se analizaron los restos de 
Alexander Mora Venancio, que ya había sido identificados el pasado 4 de diciembre del año pasado. “Con base en los datos 

de la población de ADN mitocondrial para la población mexicana, proporcionados por MPOC, y la literatura confiable, existe 
una posibilidad mil 200 una veces mayor, que de los datos del ADN mitocondrial dados en la situación hipotética de que los 

restos no identificados de 14-29102014 se originaron de un individuo relacionado por vía materna, de los hermanos de padre 

y madre, de la persona desaparecida Alexander Mora Venancio, en comparación con los restos no identificados que se 
originan de un individuo no relacionado”, señaló Gómez. Los resultados de Innsbruck se incorporarán a la averiguación 

previa, que sigue abierta, así como se dará conocimiento al juez de la causa, para que sea esa autoridad quien determine 
legalmente lo conducente. Se informó que los resultados ya fueron informados a los abogados que representan a los padres 

de familia y al Equipo Argentino de Antropología Forense, quienes ya cuentan con el dictamen de análisis de ADN 
mitocondrial. “Los resultados de los científicos de Innsbruck constituyen un paso más en esta investigación y en los esfuerzos 

en marcha para la comprobación plena de los hechos”, enfatizó la procuradora. Anunció la creación de un grupo de expertos 

conformado por especialistas, médicos, antropólogos y genetistas, para que se sumen como coadyuvantes de la investigación 
al Equipo Argentino de Antropología Forense y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes de la CIDH. Informe 

de la CNDH. El pasado 23 de julio la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) publicó un informe preliminar 
sobre las investigaciones realizadas por la Procuraduría General de la República (PGR). En este informe propone a la 

Procuraduría General de la República resolver “lo que en derecho proceda respecto a las circunstancias en que se dio el 

deceso científicamente probado de quien en vida respondió al nombre de Alexander Mora Venancio, originalmente 
desaparecido con 42 de sus compañeros normalistas. Determinación ministerial que puede dictarse con base en los resultados 

de los estudios científicos que demostraron la correspondencia de los perfiles genéticos de los familiares con los fragmentos 
óseos recuperados. Además de los errores detectados por la CNDH en la investigación realizada por la PGR, el ombudsman 

nacional también consideró que que la PGR no ha emprendido ninguna acción formal encaminada a esclarecer el homicidio 
del único normalista desaparecido cuyo deceso ha sido comprobado científicamente, Alexander Mora. Según la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos, aunque esta muerte ya se confirmó, la PGR no ha iniciado ninguna averiguación previa 

por el delito de homicidio. Análisis en Innsbruck. Los restos, consistentes principalmente en huesos calcinados, fueron 
depositados en bolsas de plástico y arrojados al riío San Juan, de Cocula, según la PGR. El entonces procurador Murillo Karam 

anunció que debido al daño detectado por peritos de la PGR, se eligió el Instituto de Medicina Forense de la Universidad de 
Innsbruck para hacer estudios de identidad. El 13 de noviembre de 2014, la Procuraduría General de la República entregó 17 

muestras óseas a la Universidad de Innsbruck. El 4 de diciembre de ese año, el Instituto de Medicina Forense de Innsbruck, 

Austria, establece la identidad de Alexander Mora Venancio, uno de los 43 desaparecidos, en la entrega del primer resultado 
de los estudios a las muestras analizadas, que fueron recolectadas en el río San Juan, de Cocula. El 7 de diciembre de 2014, 

luego de dar a conocer los resultados a la familia de Mora Venancio, la PGR los hace públicos. El 20 de enero 2015, la 
Universidad de Innsbruck informó a la PGR que el calor excesivo destruyó el ADN y ADN mitocondrial de las muestras 

enviadas en noviembre. Los especialistas ofrecieron practicar al resto de las muestras un estudio, sin costo adicional, 

denominado “Secuenciación Masivamente Paralela” (Massively Parallel Sequencing MPS, por sus siglas en inglés). El 
laboratorio advirtió sobre el riesgo de perder las muestras debido al procedimiento, sin obtener ningún resultado adicional. 

(Carlos Quiroz, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Ciencia, la canija ciencia: A casi un año del masivo y aberrante crimen, la identificación de otro de los normalistas 

asesinados deja en 41 la cifra de quienes, para efectos jurídicos, permanecen desaparecidos y muy probablemente seguirán 

en esa condición de aquí a la eternidad. La probabilidad de que los irreprochables forenses del laboratorio en Innsbruck 
logren dar con los nombres a que pertenecieron los 14 fragmentos restantes (de un total de 17, dos son de Alexander y uno 

de Jhosivani) se antoja más remota que imposible. Menos esperanza cabe en el estudio de los restantes… ¡63 mil! restos 
carbonizados que fueron recogidos en el río San Juan y el basurero de Cocula. No faltará, como sucedió con la “verdad 

histórica” de Jesús Murillo Karam, quien ponga en duda lo informado ayer por la procuradora Arely Gómez (ninguno de los 

dos, por cierto, perito en fuego ni materia forense).Los dictámenes periciales (no las opiniones) valen solo si son de 
especialistas calificados y certificados. Por ellos habla eso que los vividores de tragedias omiten y se llama ciencia. 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 

Pavlovich, ¿se atreverá con Padrés?: Ya lo había dicho como candidata al gobierno de Sonora, pero como en campaña se 
dicen tantas cosas que se lleva el aire, nadie tenía claro que la priista Claudia Pavlovich fuera a confirmarlo durante su primer 

mensaje tras tomar posesión del gobierno de Sonora. La sucesora del panista Guillermo Padrés anunció en su primer discurso 
que estaba dando instrucciones al fiscal estatal para que abriera una investigación contra el ex gobernador al haber 

detectado, dijo, un sobregiro de 10 mil millones de pesos, un aumento al doble de la deuda pública del estado y pagos no 

hechos por 6 mil millones de pesos, y enseguida advirtió a su antecesor: quien fue corrupto no estará tranquilo hasta que 
pague las consecuencias de sus actos, y fue más allá; Sonora no volverá a ser tierra fértil para quienes amasaron fortunas 

con dinero público. Si alguien piensa que podrá disfrutar lo que indebidamente se llevó, que lo piense dos veces. Nadie, 
absolutamente nadie, se va a salir con la suya. Al mensaje de inicio de gobierno, la toma de posesión fue en el primer minuto 

del domingo, asistieron más de una docena de gobernadores que registraron tono y advertencias de la única gobernadora de 
México, y la siguieron escuchando cuando presentó el diagnóstico de cómo recibía el gobierno de Sonora tras la gestión de 

Padrés, y aunque dijo haber hecho análisis de la situación, reconoció que aún desconocía las condiciones en que le dejaban la 

entidad, pero insistió: La situación en que recibo el estado es lamentablemente desastrosa, pero es más impresionante aún la 
ruina moral que la económica, pues hubo quienes sabían del dispendio y callaron. Tengo muy claro lo que tengo que hacer, 

pero aún no sabemos a ciencia cierta lo que vamos a recibir. Eso sí, atrás quedó el enriquecimiento ilícito, desvergonzado, 
cínico. Alguno comentó que la Pavlovich había estado muy dura con su antecesor, como refiriéndose a los 12 gobernadores 

que van a cambiar el año que viene, y un viejo y respetado lobo les dijo: pues nada, a hacer bien las cosas y a ganar las 

elecciones de julio. 
 

Retales 
 

Plataforma. Cuando hoy dé su tercer informe, Miguel Mancera estará relanzando su gobierno y su candidatura presidencial 
que, como dijo, sería con el PRD, si no se alía al final con López Obrador, o como independiente. Pero ahí estará, 

presidenciable; 

Paquete. Sigue congelado en la Cámara de Diputados el Paquete Económico por falta de comisiones que dictaminen, eso sí, 
ya hicieron una para los desaparecidos en Iguala. Tienen un mes para aprobar la Ley de Ingresos, el 20 de octubre y dos 

para el Presupuesto de Egresos, el 15 de noviembre; y 
Embajadas. El Presidente de la República está por decidir tres embajadas: Madrid, donde iría Emilio Chuayffet; Roma, a la 

que va Juan José Guerra Abud, y Portugal, donde calibra su decisión. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que la asistencia del presidente Enrique Peña Nieto a la comida en el Campo Militar Número Uno dejó sorprendidos al 

general secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, y al almirante secretario de la Marina, Vidal Soberón. Como lo dijo el 
mismo Cienfuegos, el mandatario les puso un calambre, pues tres días antes había avisado que no podía acudir y de repente 

ahí lo tenían, improvisando frente a los militares, y agradeciendo a las fuerzas armadas por su entrega con la sociedad. 
 

Que una de las primeras en asomarse en los balcones de Palacio Nacional para disfrutar del desfile militar fue la procuradora 

Arely Gómez, quien no se perdió al contingente de la Policía Federal, encabezado por el comisionado Enrique Galindo dentro 
de un tanque. En el balcón central de Palacio también estaban muy platicadores Enrique Peña Nieto y los presidentes de las 

mesas directivas de la Cámara de Diputados, el perredista Jesús Zambrano, y del Senado, el panista Roberto Gil Zuarth. 
 

Que en la SRE no saben qué hacer ante la ocurrencia del embajador mexicano en Reino Unido, quien al encabezar la 

ceremonia del Grito en Londres, lanzó vivas a los héroes que nos dieron patria, pero al listado tradicional agregó de su 
cosecha:“¡Viva Porfirio Díaz! ¡Viva Zapata!”. Así que Diego Gómez Pickering no solo fundió la Independencia con la 

Revolución, sino que también hizo eco de quienes buscan reivindicar la figura del dictador y de paso tuiteó fotos de un perro 
con su cinta tricolor al cuello en las escaleras de la embajada. 

 
Que los diputados federales del Partido Encuentro Social, encabezados por Alejandro González Murillo, advirtieron a las otras 

fracciones que con ellos no cuenten para los planes de ahorro y austeridad, pues sus ocho representantes ya hicieron 

números y con su remuneración de 150 mil pesos al mes “apenas podrán salir adelante”, según su coordinador. 
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Que en la Secretaría de Gobierno, que encabeza Patricia Mercado, se concentraron las negociaciones con Morena para 

garantizar el informe del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera. Dicen que ya existe un acuerdo con todas las fracciones, 

incluyendo a los lopezobradoristas, para evitar que alguien reviente la sesión. Eso sí, Mancera tendrá que escuchar la opinión 
de todos los partidos sobre sus tres años de gestión. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Dinero público 

 
Ya no tendremos en 2016 un nuevo aumento del gasto público, el cual había venido registrando récords todos los años. 

Habrá más bien una disminución. Se mantiene el déficit, por lo que seguirá subiendo la deuda, pero a un ritmo menor. El 

recorte no se ha hecho de manera discrecional sino sobre la base de las evaluaciones del Coneval para determinar el impacto 
social de cada programa. En esta ocasión no hay impuestos nuevos. Éste es, en resumen, el paquete presupuestario para 

2016. Se prevé un rango de posible crecimiento económico de 2.6 a 3.6 por ciento (la cifra puntual es de 3.1 por ciento). La 
expansión no es precisamente vigorosa, aunque significaría un incremento sobre el 2.5 por ciento con el que se espera 

concluya 2015. El que las estimaciones se hayan tenido que ajustar a la baja todos los años desde 2013, sin embargo, genera 

un inevitable escepticismo: se ha perdido credibilidad. La previsión de un tipo de cambio de 15.90 por dólar como promedio 
para 2016 parece exageradamente optimista. Lo mismo ocurre con la proyección de un precio del petróleo de 50 dólares por 

barril. El secretario de hacienda, Luis Videgaray, explica en entrevistas que las previsiones de crecimiento y de tipo de cambio 
proceden de un promedio de las estimaciones de economistas privados y públicos y son las mejores que se pueden hacer en 

este momento con la información disponible. En el precio del petróleo, la aplicación de la fórmula de la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria daría un nivel de 54.70 dólares por barril, pero ante el bajo nivel del precio de las 

últimas semanas Hacienda ha preferido ofrecer una previsión conservadora de 50 dólares. De hecho, ha contratado 

coberturas a 49 dólares por barril. El gasto programable total del sector público sufrirá una caída de 221 mil millones de 
pesos, lo cual representa 5.8 por ciento real sobre el presupuesto aprobado para 2015. Los poderes legislativo y judicial y los 

órganos autónomos, sin embargo, están pidiendo un incremento de 10.5 por ciento real en sus presupuestos. Si no se 
consideran los gastos de estos órganos, el recorte en la administración pública federal sería de 6.3 por ciento. Hacienda está 

proponiendo reducir el déficit tradicional de 1 a 0.5 por ciento del producto interno bruto. Esto significa que el déficit real, el 

que se mide por los requerimientos financieros del sector público, pasaría de 3.5 a 3 por ciento. Déficit es deuda, por 
supuesto, por lo que el sector público tendrá que contratar en 2016 nueva deuda por un máximo de 535 mil millones de 

pesos y 6 mil millones de dólares. ¿Es mucho? Sí, pero por lo menos manejable. La deuda pública mexicana es bastante 
reducida en estos momentos ya que los gobiernos anteriores realizaron ajustes importantes en las finanzas públicas. Un 

déficit de 3 por ciento, por otra parte, se encuentra ya dentro de los parámetros aceptables en los países desarrollados 

considerados prudentes en materia fiscal. No veo realmente un presupuesto de base cero. Un recorte de 5.8 por ciento 
parece reducido para un ejercicio de tal naturaleza. Pero no creo que sea legalmente posible aplicar un presupuesto de base 

cero en el gasto público mexicano ya que la ley le marca demasiados compromisos al gobierno. Veo positivo, en cambio, que 
se haya hecho un esfuerzo para que el criterio para aumentar, mantener o reducir el gasto haya sido el impacto social de los 

programas en las mediciones de Coneval. No sé si los recortes sean suficientes, pero son mejores que deuda o impuestos. Me 
gustaría ver medidas de racionalización del sistema tributario que no aparecen por ningún lado. Aun así, el nuevo paquete 

económico parece un paso en la dirección correcta. 

Carstens 
Hace bien el presidente Enrique Peña Nieto en ratificar a Agustín Carstens como gobernador del Banco de México. No es el 

momento de estar haciendo experimentos en política monetaria. 
 

(Sergio Sarmiento, página C3) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Los primeros minutos del terremoto, 30 años después: El sábado se cumplen tres décadas del terremoto que azotó la 
Ciudad de México el 19 de septiembre de 1985. Busqué en mi computadora qué había escrito acerca de este evento que, en 

lo personal, marcó mi vida. Me llamó la atención: no encontré nada. Hice, luego, una búsqueda en Google y tampoco hallé 
nada. Hoy me doy cuenta que, treinta años después del temblor, y muchos de ser columnista, nunca había escrito nada sobre 

el tema. No hay que ir a una terapia para entender por qué. Lo que ocurrió ese día fue muy doloroso: cuesta mucho 

describirlo incluso para alguien como yo que publica cuatro columnas por semana. Tengo muy claro el trauma que me dejó 
ese terremoto. Hasta hoy recuerdo la sensación de miedo. Ese día, los capitalinos sentimos en carne propia lo que es la 

fragilidad de la vida humana. La muerte dejó de ser algo teórico para convertirse en realidad. El miedo es quizá la emoción 
más poderosa del ser humano. Ese 19 de septiembre de 1985 sentimos, no miedo, sino lo que le sigue: pánico. En ese 

entonces yo vivía en una deteriorada colonia Condesa (el boom inmobiliario, restaurantero y hipsteroso ocurriría años 

después). Como buen universitario, solía dormirme y despertarme tarde. Ese jueves, por tanto, a las 7:19 de la mañana 
estaba dormido cuando el movimiento telúrico me despertó. Mi madre estaba paralizada y enloquecida. Lloraba por el destino 

de mis dos hermanos menores que ya se habían ido a la escuela. Yo trataba de calmarla para sacarla del departamento. Los 
vidrios del edificio explotaban a nuestro derredor. En algún momento pensé que ahí se acabaría mi vida. Los dos minutos del 

terremoto resultaron eternos. Todo crujía: un ruido aterrador. Cuando la tierra dejó de moverse, salimos del edificio. Las 
calles estaban llenas de polvo. El silencio era abrumador. Sólo se escuchaban algunos tosidos y sollozos. Pasmados, no 

sabíamos qué hacer. Mi madre seguía desesperada por el destino de sus otros dos hijos. No había manera de saberlo. Las 

líneas telefónicas no servían. La calle olía a gas. El miedo y el dolor se había apoderado de la capital. ¿Qué sigue? ¿Qué 
hacer? Lo que todos temíamos es que hubiera una réplica inmediata. Nadie quería regresar a sus hogares. Yo estaba en la 

glorieta de Iztaccíhuatl en calzoncillos y camiseta. No entendía nada. Mi madre seguía obsesionada por el destino de sus otros 
hijos. Su milenario pesimismo me llevó a pensar que mis hermanos efectivamente habían perecido. En ese momento, un tío 

de Guadalajara, que venía huyendo de un mal divorcio y vivía con nosotros, se percató que nuestra empleada doméstica no 

había salido a la calle. Su cuarto, al estilo de las viejas viviendas, se encontraba en la azotea del edificio. “¿Y si le pasó algo?”, 
preguntó mi madre. “¿Hay que ir por ella?”, remató. Mi tío, que lo suyo no era el heroísmo, rápidamente dejó en claro que él 

no regresaría al edificio por ninguna razón. “Leo, tienes tú que subir a ver qué le pasó”, me sugirió, más bien ordenó, mi 
madre con los ojos llorosos. Y ahí va Leo en calzoncillos subiendo, primero, a nuestro departamento en el primer piso a 

ponerme un pantalón y zapatos para no pisar los vidrios que estaban por todos lados. Luego a ascender por unas escaleras 
que yo sentía que se seguían meneando porque el movimiento telúrico se quedó conmigo por lo menos un par de semanas. 

Siete pisos después, muerto de miedo, llegué a “salvar” a la muchacha. Toqué con fuerza su puerta y grité su nombre. Al 

cabo de unos segundos, abrió. “¿Qué pasó, joven”, me preguntó con extrañeza. “¿No sintió el temblor?”. “No pus estaba 
dormida”. Increíble. “Pus vístase rápido y baje a la calle que puede haber otro”, le dije y, sin esperarla, me regresé a la calle 

como bólido. El olor a gas ya era insoportable. El primer silencio aterrador comenzaba a romperse. A la distancia se 
escuchaban las primeras sirenas. Les conté a mi madre y tío la asombrosa historia de nuestra muchacha dormilona. Al cabo 

de unos minutos, se unió a nosotros en la Glorieta. Mi madre seguía preocupadísima por mis hermanos. Súbitamente se 

acordó: “¡Y mi mamá y mi papá!”. Eso me llevó a recordar a mi propio padre, que también vivía en la Condesa, y a mi abuelo 
paterno. ¿Les habría pasado algo? Los rumores de edificios caídos comenzaron a pulular en la Glorieta. Algunos, por 

desgracia, resultaron ciertos. Cada vez había más polvo, olores raros en el ambiente y sonidos de sirenas. Mucha gente 
sollozaba. Algunos gritaban desesperados. La gran mayoría, sin embargo, hablaba en susurros. Todos, durante esos 

inolvidables primeros minutos, estábamos muertos de miedo. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Entresijos de la relación México-Washington 

Muchas estampas y datos de los entresijos de la relación bilateral México-Estados Unidos se dieron en un par de reuniones el 
martes en comederos de políticos en la ciudad de Washington. El ex representante diplomático mexicano ante Estados 

Unidos, Arturo Sarukhán, estuvo en un desayuno con la mujer nominada por el presidente Barack Obama como la próxima 
embajadora en México, Roberta Jacobson, quien solamente espera la ratificación del Senado de EU para viajar al Distrito 

Federal. A la hora del almuerzo, el propio Sarukhán compartió los alimentos con el ex embajador estadounidense en territorio 

mexicano, Anthony Wayne. Nos dicen que en ambas citas se intercambiaron hartas “fotografías” y muchos temas de la 
agenda bilateral, tanto del pasado como de lo que viene para el futuro de ambos países. Don Arturo, miembro del servicio 

exterior mexicano, anda pues con mucha pila por aquellas tierras. 
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Mujeres perredistas deben esperar 

Las militantes del PRD, partido todavía bajo el mando de Carlos Navarrete, tendrán que seguir a la espera para otros cargos 

de dirección al interior de la organización. A unas horas del arranque del Congreso Nacional, convocado para adecuar los 
estatutos y documentos básicos a las reformas legales sobre transparencia y paridad, no habrá mucho que presumir en el 

segundo tema. Nos dicen que el perredismo tenía una oportunidad de oro para avanzar más allá de la ley en el caso de la 
paridad, pero no lo hará. Ya existe en los órganos directivos y con eso es suficiente, es el argumento para no impulsar que 

también exista en la presidencia y secretaría general de la organización política o al menos en la fórmula de candidatos que 

se registren para competir por los cargos. Así que las mujeres del PRD se quedarán esperando a que alguna corriente las 
impulse en primer lugar antes que a un varón, lo que se antoja imposible, nos comentan. 

 
Bejarano no quiere a Basave 

Izquierda Democrática Nacional, por cierto, se trae algo entre manos en estos días de reuniones perredistas de alto nivel. Nos 
comentan que esta corriente, bajo el liderazgo de René Bejarano, anda con mucho sigilo en sus movimientos políticos, con los 

que llega hoy al Congreso Nacional del PRD. Los de IDN no están muy contentos porque un externo de reciente ingreso al sol 

azteca —ahí le hablan don Agustín Basave— tenga posibilidades de estar entre los aspirantes a dirigir al partido. Por lo 
pronto, algunos de los legisladores más representativos del ala bejaranista, como Aleida Alavez, voltearon bandera y se 

fueron a la bancada de Morena. ¿Será que unirse a AMLO es una opción para los integrantes de IDN? 
 

La primera tarea de Herrera 

El senador panista tiene su primera tarea. El coordinador azul en el Senado, Fernando Herrera, debe negociar la postura del 
Senado sobre el Informe Ayotzinapa, cuyos resultados, dicen los panistas, obligan por lo menos a pedir la creación de una 

fiscalía especial e independiente del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. Por supuesto, el priísta Emilio Gamboa 
Patrón, coordinador de la bancada tricolor, rechazó esta posibilidad desde el primer momento, sobre todo la propuesta azul 

de que se creara una fiscalía de carácter internacional y que se instituyera una más para investigar la averiguación previa de 
Jesús Murillo Karam, ex procurador de la República, dado que los expertos de la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos señalan que no hubo pira con fuego ni para calcinar un cuerpo. La negociación será dura, nos comentan. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
ESTE JUEVES será para Miguel Ángel Mancera el primer día del resto de su sexenio y llega a la cita con una escenario 

inédito. 
 

DESDE QUE en 1997 volvió la democracia al DF, es el primer jefe de Gobierno que enfrentará una Asamblea Legislativa sin 

la protección de una cómoda mayoría perredista. 
 

SIN EMBARGO, en lugar de tirarse al drama, el GDF entendió que se trata de un llamado de atención del electorado, que le 
obliga a buscar formas innovadoras de gobernar. 

 
DE AHÍ QUE todo indica que este día Mancera dará el banderazo para entrarle a temas harto interesantes para los próximos 

años, como la pelea por el futuro de los terrenos del AICM, el replanteamiento del modelo educativo capitalino y, por 

supuesto, el mantener a la capital más o menos a salvo de la vorágine criminal del narcotráfico. ¡Casi nada 
 

OJALÁ que la clase política mexicana haya puesto atención anoche al debate entre los precandidatos republicanos a la 
presidencia de Estados Unidos. 

 

¿QUIÉN GANÓ? Sin duda los electores. Porque a diferencia de las pláticas de café que organiza en México la autoridad 
electoral, lo que se vio ayer en las pantallas fue un auténtico intercambio de ideas, ataques, provocaciones, propuestas, 

disparates y desplantes que hacen de esta contienda algo imposible de perderse. 
 

POR SUPUESTO el protagonista de la noche fue Donald Trump, quien no sólo es quien marca el ritmo al que bailan sus 
contendientes, sino que es el objetivo de los ataques de todos y cada uno de ellos. 
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SERÍA BUENO saber si alguien en el gobierno federal está dándole seguimiento serio al fenómeno Trump, pues, más allá de 

las pasiones personales que pueda provocar el empresario, en el debate volvió a quedar claro que la posibilidad de que llegue 

a la Casa Blanca es real. 
 

EL INQUIETO Manuel Espino apenas está acomodándose en su curul de diputado federal y ya avisó que podría lanzarse a 
buscar la gubernatura de su natal Durango. 

 

HACE unos días se reunió con los integrantes del llamado Grupo San Felipe y les presentó “Ruta 5”, sus cinco propuestas 
para 2018. 

 
DURANTE la sesión de preguntas y respuestas, uno de los asistentes le preguntó si buscaría ser gobernador de Durango el 

próximo año. 
 

Y AHÍ FUE donde el ex dirigente nacional del panismo dijo que sí, pero de manera condicionada. Dijo que sí lo haría pero 

sólo para frenar a algún candidato que tenga nexos con la delincuencia organizada. 
 

¿A QUIÉN le dedicó el danzón?, le preguntaron. El flamante legislador federal respondió que se refería a “un senador” del 
PAN y “una senadora” del PRI. 

 

ASÍ QUE nadie se sorprenda si en los próximos meses Manuel Espino comienza a llamar la atención bailando el pasito 
duranguense. 

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
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